

## **RESUMEN**

A lo largo de este trabajo, se ha abordado el estudio del “Impacto Económico Del Turismo en el Municipio de Tarija, Periodo 2019-2023”, analizando la evolución histórica de la llegada de turistas al municipio y el impacto económico generado en el municipio.

En este contexto, se realizó un análisis de la situación actual del turismo en el municipio de Tarija, utilizando un enfoque de investigación cuantitativo y cualitativo para lo cual, se realizó una revisión documental y un análisis estadístico de datos para recopilar información relevante.

La investigación se desarrolla bajo la siguiente estructura:

En el CAPÍTULO I, se presenta La Introducción, en el cual se detalla la problemática de la investigación, la justificación del problema y los objetivos del mismo, la hipótesis, la definición de variables y la metodología de la investigación.

En el CAPÍTULO II, se presenta el Marco Teórico, explicando los conceptos requeridos en la investigación.

En el CAPÍTULO III, se presenta la Metodología de la Recolección de datos, la cual proporciona una guía sobre cómo se recopilaron, analizaron y evaluaron los datos para responder a la pregunta planteada de la investigación.

En el CAPÍTULO IV, se presenta el Análisis de Datos, en el cual se estructura los hallazgos obtenidos, lo que incluye explicar cómo los resultados contribuyen a la

comprensión del tema de investigación, la relevancia de estos resultados en relación con la literatura existente, y la interpretación de los datos en función.

En el CAPÍTULO V, se presentan las conclusiones y recomendaciones del trabajo de investigación.

**CAPÍTULO I**  
**INTRODUCCIÓN**

# **1. INTRODUCCIÓN**

## **1.1 ANTECEDENTES**

El municipio de Tarija cuenta con historia, cultura y patrimonio natural que la convierten en un destino turístico atractivo. Siendo la arquitectura colonial la que se caracteriza por una mezcla de estilos europeos y mestizos, que han evolucionado a lo largo de los siglos. Entre los edificios coloniales más importantes de Tarija se encuentran la Iglesia de San Francisco, la Catedral, la Iglesia de San Roque y la Casa de la Cultura, estos edificios reflejan la influencia de los estilos barroco y neoclásico.

El turismo en Tarija está experimentando un crecimiento significativo, convirtiéndose en uno de los sectores económicos de alto interés del departamento. Según la dirección de análisis productivo (DAPRO) a abril del 2020, los Productos principales de la Industria Manufacturera son: la manufactura con 51,78% siendo la actividad más relevante en términos del Valor Bruto de Producción (VBP), le sigue la agricultura con 23,07%, la pecuaria y el turismo con 12,57% y 12,38% respectivamente representan en conjunto la cuarta parte de la producción tarijeña.

De las principales actividades económicas que generan empleo en el departamento de Tarija al cuarto trimestre del 2023, el servicio de alojamientos y comidas se encuentra en el quinto lugar, representando un 8,9 %, siendo los alojamientos una parte integral de la industria turística.

Es relevante destacar que la Unidad de Turismo del municipio de Tarija llevó a cabo un análisis del Perfil Turístico durante la Festividad de San Roque y la Festividad de la Virgen de Chaguaya en el primer semestre del año 2023. Este análisis reveló que los turistas que visitan nuestra ciudad durante diversas épocas y festividades suelen gastar entre 1000 y 1800 bolivianos durante su estancia de tres días o más. Este monto incluye únicamente los gastos relacionados con la alimentación, el alojamiento, la adquisición de artesanías y/o paquetes turísticos, excluyendo los costos de transporte terrestre y/o aéreo.

## **1.2 DESCRIPCIÓN DEL PROBLEMA**

El desarrollo turístico en Tarija representa una oportunidad significativa para impulsar el crecimiento económico en el municipio, ya que ha experimentado un crecimiento significativo en la región en los últimos años, con un aumento en el número de visitantes. En particular, el municipio de Tarija ha visto un notable incremento en la actividad turística, especialmente en el año 2021 post pandemia. Sin embargo, esta expansión también trae consigo una serie de desafíos importantes.

Por un lado, el turismo puede tener un impacto positivo en la generación de ingresos y el crecimiento económico local. No obstante, también corre el riesgo de comprometer el patrimonio cultural, la identidad local y el entorno natural de la región.

### **1.3 PLANTEAMIENTO DEL PROBLEMA**

Considerando el potencial del turismo para impulsar la economía local, es necesario evaluar su impacto real en el municipio de Tarija. Esta evaluación es fundamental para analizar políticas y estrategias de promoción turística sólidas y efectivas. En este contexto, surge la siguiente pregunta de investigación:

¿Cuál fue la contribución del turismo a la economía del municipio de Tarija durante el periodo 2019-2023?

### **1.4 JUSTIFICACIÓN DEL PROBLEMA**

#### **1.4.1 RELEVANCIA CIENTÍFICA**

A través de este trabajo de investigación, se podrá proporcionar una comprensión más profunda de cómo el turismo contribuye a la economía del municipio de Tarija. Este estudio puede ayudar a identificar las áreas donde el turismo tiene un impacto significativo, permitiendo a los gestores de destinos turísticos y a las autoridades locales tomar decisiones informadas sobre cómo maximizar los beneficios económicos del turismo y reducir los posibles impactos negativos. Además, este estudio puede contribuir a la literatura sobre el turismo y la economía, proporcionando un marco para futuras investigaciones y políticas públicas que buscan promover el desarrollo sostenible y la equidad económica en las comunidades locales.

### **1.4.2 RELEVANCIA SOCIAL**

El estudio tiene una proyección significativa al beneficiar a diversas partes interesadas. Las autoridades locales y departamentales recibirán información valiosa para la toma de decisiones estratégicas, lo que permitirá definir políticas públicas que fomenten un turismo responsable y preserven el patrimonio cultural y natural de la región. Los gestores turísticos podrán utilizar los resultados del estudio como guía para la planificación y gestión de proyectos, asegurando un equilibrio entre conservación y desarrollo, y beneficiando a la comunidad local y a los visitantes. Las comunidades locales también se verán directamente beneficiadas, ya que la investigación abordará sus necesidades y expectativas, permitiendo diseñar estrategias de turismo inclusivo que generen oportunidades de desarrollo socioeconómico y fortalezcan la identidad cultural de la región. En términos de impacto social, la investigación promoverá la conservación del patrimonio cultural y natural de Tarija, generando empleo e ingresos para la población local y beneficiando a las generaciones presentes y futuras.

### **1.4.3 RELEVANCIA CONTEMPORÁNEA**

El turismo ha experimentado un crecimiento significativo en Tarija en los últimos años, especialmente después de la pandemia de COVID-19. Este auge plantea la necesidad urgente de entender el impacto del turismo en la economía local y diseñar políticas públicas efectivas para maximizar sus beneficios y mitigar sus riesgos. Esta investigación es oportuna porque aborda un tema de gran relevancia actual para el desarrollo del municipio de Tarija.

## **1.5 OBJETIVOS**

### **1.5.1 GENERAL**

Determinar la contribución del turismo a la economía del municipio de Tarija durante el periodo de 2019 a 2023.

### **1.5.2 ESPECÍFICOS**

- Describir la oferta turística en el municipio de Tarija
- Describir el crecimiento del turismo en el municipio de Tarija entre 2019 y 2023, incluyendo el número de visitantes y la tasa de ocupación hotelera.
- Describir las características del turista que visita Tarija
- Describir la estructura de gasto del turista.
- Describir el impacto económico del turismo en el municipio de Tarija en el periodo 2019-2023

## **1.6 HIPÓTESIS**

El turismo ha tenido un impacto económico positivo en el municipio de Tarija.

## **1.7 DEFINICIÓN DE VARIABLES**

### **1.7.1 VARIABLE DEPENDIENTE**

- **Impacto económico:** Contribución a la economía del municipio de Tarija

### **1.7.2 VARIABLES INDEPENDIENTES**

- **Número de Visitantes:** Registros anuales del total de turistas que visitan el municipio de Tarija.
- **Gasto Promedio del Turista:** El gasto medio realizado por los turistas durante su estancia en el municipio de Tarija, medido en moneda local.

## **1.8 METODOLOGÍA DE LA INVESTIGACIÓN**

Para llevar a cabo este trabajo de investigación, se requiere utilizar un procedimiento ordenado y sistemático, con el fin de analizar y comprender la realidad del impacto del turismo en la economía del municipio de Tarija.

La investigación se estructurará siguiendo el método científico, el cual permitirá obtener datos e información relevante y confiable para dar respuesta a los objetivos planteados. Este proceso incluirá las etapas desde el planteamiento del problema hasta las conclusiones y recomendaciones.

## **1.9 ENFOQUE DE LA INVESTIGACIÓN**

El presente trabajo de investigación sobre el impacto del turismo en la economía del municipio de Tarija tiene un enfoque mixto, combinando elementos tanto cuantitativos como cualitativos.

El enfoque cuantitativo se utilizará para analizar el crecimiento del turismo, mediante la recopilación y análisis de datos estadísticos sobre el número de visitantes y la tasa de ocupación hotelera en el municipio de Tarija entre 2019 y 2023.

El enfoque cualitativo se utilizará para evaluar el impacto del turismo en el patrimonio cultural, la identidad local y el entorno natural de Tarija, identificando desafíos y oportunidades. A partir de los hallazgos cuantitativos y cualitativos, se formularán recomendaciones para mejorar la gestión del turismo en Tarija, considerando aspectos como la participación local y la preservación de los recursos culturales. Al combinar enfoques cuantitativos y cualitativos, esta investigación buscará obtener una comprensión más integral y profunda del impacto del turismo en el desarrollo económico del municipio de Tarija.

#### **1.10 TIPO DE LA INVESTIGACIÓN**

La presente investigación es de tipo descriptivo. Según Sampiere (2014), este tipo de investigación se encarga de describir el fenómeno en su estado natural, sin realizar alteraciones. El objetivo principal es identificar y detallar las propiedades más características del fenómeno estudiado, proporcionando una comprensión clara y precisa de su naturaleza y comportamiento.

En este caso, permitirá comprender la situación actual del turismo en Tarija, proporcionando una base para futuras investigaciones y formulación de políticas.

#### **1.11 MÉTODO DE LA INVESTIGACIÓN**

Los métodos empleados en el presente trabajo de investigación, son: Método científico, Método estadístico y el Método inductivo.

### **1.11.1 MÉTODO CIENTÍFICO**

Para desarrollar esta investigación, se utilizó el método científico, ya que permite estructurar de manera lógica y coherente las diferentes etapas del proceso. Estas etapas comprenden el planteamiento del problema, la construcción del marco teórico, la formulación y contrastación de hipótesis, y la elaboración de conclusiones y presentación de resultados. El principal objetivo de este enfoque es convertir percepciones subjetivas en verdades objetivas, lo que permite una comprensión precisa de la situación actual y facilita el logro de los objetivos establecidos.

### **1.11.2 MÉTODO ESTADÍSTICO**

Se empleó el método estadístico como herramienta para la gestión de datos cuantitativos en este estudio. Esta metodología abarcó diversas técnicas de recolección de datos diseñadas específicamente para medir las características de las variables analizadas, para su posterior representación gráfica. Estos pasos fueron esenciales para proporcionar una visualización clara y comprensiva de los resultados obtenidos.

Posteriormente, los datos recolectados fueron sometidos a un análisis, el cual tuvo como objetivo verificar los hechos observados en el contexto del estudio y validar la hipótesis formulada, para así, garantizar que los resultados obtenidos fueran sólidos y confiables, respaldando las conclusiones alcanzadas en la investigación.

### **1.11.3 MÉTODO INDUCTIVO**

En el contexto del estudio, el método inductivo se emplea para investigar y comprender detalladamente las dinámicas económicas relacionadas. Este método implica la recolección sistemática de datos específicos como el número de visitantes y el gasto promedio entre otros. A partir de estas observaciones y datos concretos, se identifican patrones y tendencias que ayudan a formular la hipótesis y teorías generales sobre cómo el turismo contribuye a la economía de Tarija.